

etwas zu bitten? Dies kann nicht immer durch Boten geschehen; noch weniger kann man immer selbst hinreisen. Mündliche Bestellungen triegen; Aber durch Briefe kann man Geschäfte betreiben, Unglück abwenden, Nutzen verschaffen, Zeit und Kosten ersparen ic.

Es ist gewiß sehr vortheilhaft, wenn man seine Briefe selbst schreiben kann und sie nicht durch fremde Leute schreiben lassen muß. Man kann ja nicht immer Fremden trauen und diese können nicht immer alles so schreiben, als wir wünschen und denken.

Kinder, versäumt also ja die Gelegenheit nicht, Briefe schreiben zu lernen! Aeltern und Lehrer müssen dafür sorgen. Auch in den Dorfschulen muß dazu Unterricht erteilt werden. —

II. Anleitung zum Brieffschreiben.

1) Ein Brief ist — eine Anrede an einen Abwesenden; ein Sprechen mit Abwesenden vermittelt des Schreibens.

Warum sprechen Menschen mit einander? — Sie wollen sich einander etwas zu verstehen geben, ihre Gedanken einander kund thun. Mithin müssen sie auch so reden, daß sie verstanden werden können. Folglich muß man auch so schreiben und besonders die Briefe so abfassen, daß derjenige, welcher sie lesen soll, unsere Gedanken und Meinungen richtig daraus vernehmen könne.